

論
培

減少続ける労働分配率

日本が本格的に経済回復するためには、賃金が大幅に上昇する」とが必要だ。デフレからの脱却や消費税の引き上げで物価が上昇しているのに、賃金が十分に上がらないければ、国民の実質的な所得はかえって下がってしまう。それでも消費も増えない。政府もとの指を重く見ており、安倍内閣の発足時から、ベアやボーナスで賃金を引き上げるように産業界に促してきた。

東大教授(国際経済学) 伊藤 元重

伊藤 元重

風だ。人手確保が難しい小企業や外食産業では、アルバイトの賃金を大幅に引き上げざるをえない。東京都内では、千円の時給でも人を集めることが難しくなつていい。求人数と求職数の割合である効果求人倍率は23年ぶりの高さとなり、バブルのころの状況に近づきつつある。

経済動向の鍵握る「賃金」

残念ながら、それでも賃金の上昇は十分ではない。経済全体の所得であるGDPに占める賃金の割合、いわゆる労働分配率は、減少を続けている。企業の収益が増えても、それは労働者の懐に入つてゐるわけではないのだ。もつと賃金を上げないかぎり、日本の

なぜ、賃金が十分に上がっていないのか。いくつかの理由が考えられるが、いよいよでは日本の高齢化がこれに深く関わっていることを指摘したい。年功賃金の日本では、若い労働者の賃金は、50代の労働者にくらべて相当に低くなっている。団塊の世代が引退していく

本日のGDPを600兆円とすると、
も上記の目標をむかえてしまう。
名目経済成長率を3%とする限り
が、あれど、この目標はむねむね
達成できる計算だ。そのためには
物価を安定的に上げる必要があり
し、経済成長率を高める必要もあ
る。そのため、政府は成長戦略
を加速化しなくてはいけない。
ソリューションとなるのが、賃金上
昇である。名目成長率を3%に引
き上げるなら、賃金も毎年3%程
度で上昇していかなければならず、労
働者の取り分は減らしていくに

なる。これでは困るのだ。
今年から来年にかけて、賃金を
どのように上げていくのかが、経
済運営の大きなポイントとなって
きた。こうした動きを受けて安倍
総理もいろいろな場で賃上げの必
要性を強調している。特に注目す
べきは、その実現の強力な手段と
して、最低賃金を毎年3%ずつ上
げていく可能性について発言して
いる。

こうした一連の政策によって賃
金がどこまで上がるのか、まだ不
透明な部分が大きい。ただ、賃金
の動向が経済動向の重要な鍵とな
っていることは確かだ。より多く
の国民が賃上げに関心を持つてほ
しいし、企業経営者にはそうした
賃上げに真剣に取り組んでもほしい
ものだ。

*この記事は静岡新聞社編集局調査部の許諾を得て転載しています。
無断転載、複製を禁じます。